

Anuncios, reclamos y comunicadores, según tarifa. Esquelas de funeral a precios equitativos. Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

# El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN

|                     | Pesetas |
|---------------------|---------|
| Año.                | 5,00    |
| Semestre.           | 2,75    |
| Extranjero, un año. | 10,00   |
| Número suelto.      | 00,05   |
| Idem, atrasado.     | 00,10   |

No son devueltos los originales

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Pago anticipado.

Teléfono n.º 62 El de mayor circulación de Soria. — Este periódico no hace política de ningún partido. Teléfono n.º 62

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 6 DE ENERO DE 1916.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

IMPRESIONES MADRILEÑAS

## De política general.

Es un hecho, ya divulgado por todas partes, el de que el señor conde de Romanones no quería ahora el Poder. ¿Qué circunstancias le obligaron a aceptarlo contra su voluntad? El señor Dato estaba cansado, y eso que durante su gestión se agarró constantemente al comodín de la neutralidad, pero por debajo de esa política, fácil de llevar, habían salido a la superficie no pocas inmundicias administrativas, en las cuales, indudablemente, no le ha correspondido la menor parte al jefe de la situación caída, pero tenía, en cambio, la responsabilidad de haber dejado hacer. Por otro lado, la mayoría parlamentaria no estaba compacta, y mostró más de una vez, durante aquellos meses de completa esterilidad legislativa, sus tendencias de rebelarse contra el Gobierno. En tales condiciones, no era posible continuar, y tal vez por altas y supremas indicaciones estaba convenido a plazo fijo todo lo que había de suceder.

Nadie sino los liberales podía sustituir de momento a los conservadores que usufructuaron la dirección de los destinos del país durante un plazo de dos años. Los demócratas seguían apartados de los romanonistas en la Nochebuena. D. Alvaro Figueroa y el marqués de Alhucemas y Melquiades Alvarez fueron llamados a Palacio. Y el 30 de Diciembre, liberales y demócratas y reformistas se hacían el amor ambos a tres, y muy poco después, el conde de Romanones recibía el encargo de formar Gobierno. Era precisa la previa conjunción de elementos y de fuerzas que afianzarán la situación, siquiera penitentemente. Y aconteció aquel espectáculo triste y lamentabilísimo de la provisión de los cargos importantes, después del acierto de haber constituido un gobierno de «altura» con elementos significados del partido liberal histórico, en el que se dice que habían sido impuestos Villanueva en Estado, con tendencias germanófilas para contrarrestar la predicada aladofilia del propio Romanones, y don Angel Urzaiz, quizá la única austeridad inteligente que nos queda para la Hacienda pública; y en coyunda con estos elementos, los demócratas Burrell y Barroso, éste de franca obesidad y los dos de una altura no de igual cuantía a la de Urzaiz y Villanueva. Quedaban treinta exministros más y bastantes ministrables sin cartera. ¡Son estas tan pocas! Y van siendo ya tantos los exconsejeros de la Corona! Tantos que, sin duda, por efecto de tanta abundancia no se ve la privanza de los buenos consejos.

El Gobierno estaba bien. Era gente como ahora se dice en expresión de calidad por algunos

intelectuales más o menos galicursis. ¡Pero la provisión de los altos cargos! Con razón sufrió el Conde algunos ataques de bilis... y aún quedan algunos por proveer! Aquello fué el más desenfadado y vergonzoso nepotismo en franquía. La colección de papás que apetece prebendas para sus niños, sin más razón que la de su apellido, era interminable. Hubo señor que amenazó con quebrar el plan de la creación del Estado Mayor Central si a un su hijo no se le hacía director general.

¿Qué concepto tendrán estos señores del interés supremo de la Patria y de la alta misión del Ejército? ¿Qué diría a eso el general Luque, llamado por algunos, con hipérbol irremediable, nuestro Moltke? Nuestra política, esta política tan española, tuvo un amago de seriedad en la constitución del Gabinete, y se arrepintió en seguida para resurgir tan egoísta, tan emponzoñada, tan desprovista de idealidades, tan rural.

Una vergüenza que produjo náuseas y asco a todos los hombres de buen sentido, protestas de los más sinceros, y desarreglos orgánicos en el propio Romanones.

Otro día examinaré la situación interna de los partidos de turno y la de las fuerzas que asoman como elemento de ponderación y de gobierno dentro de la política nacional, tan diferente aquí, en Madrid, a como se estima allí, en provincias, y tan disociada, por lo general, de las verdaderas realidades y aspiraciones del país.

ADRIÁN CLERMONT.  
Madrid, Diciembre 1915.

## Instantánea.

### Los «peludos».

Los «peludos» son unos guerreros galos que ya han consagrado de antemano la pluma incansable del formidable cronista de la guerra Enrique Gómez Carrillo. Deben ser esos hombres una evocación de las legiones de Juana de Arco, o una reencarnación de las valerosas huestes napoleónicas en los campos gloriosos de Austerlitz. Otro cronista parisino, E. Paul Alméra, nos escribe ahora de un nuevo «santo profano» en el calendario francés, «San Peludo». El cronista nos dice su impresión de un París pintoresco, pero envuelto en amplias tinieblas por temor a los zeppelínos teutónicos.

La Francia actual, convencida de que su fuerza no podrá estar en las «coccitas» y en los extravíos neomalhusianos vuelve su cara a los «peludos», y proclama para ellos una devoción pública casi religiosa. Lo mismo que hizo con los Joffre y con los Castelnau, que tomaron en sus manos los altos destinos de un país que estuvo al borde del abismo, y que para salvarse proclamó los grandes merecimientos de los hombres que antes miraba sin respetos en el bullicio de sus bulevares, por la influencia de los Cailiaux y de otros políticos que cambiaron su moral y la fuerza de sus ideas.

La frase *Mon poilu* es ahora la concreción de una reforma fundamental operada en los campos de batalla. Solo hay que pedir que el impresionismo francés no se olvide, en medio de esa consagración pública del esfuerzo de sus héroes, de que tiene que ser en las trincheras, y no en el París de las tinieblas desagradables e inquietantes donde tienen que seguir demostrándolo.

DIOMEDES.

EL PORVENIR.—Teléfono núm. 62

UNA GESTIÓN JUSTICIERA

## La senaduría de D. Ramón B. Aceña

Hablaba el que suscribe, no hace muchos días en Madrid, de política provincial con un prestigioso representante soriano en las Cortes que lleva cerca de 30 años de representación. Ya he descubierto, sin quererlo, a D. Lamberto Martínez Asenjo, diputado por Almazán-Medinaçeli. Y nos ocupamos, al igual que con otros diputados y senadores por esta provincia, de la injusticia cometida por el último gobierno conservador con el venerable patrio soriano D. Ramón B. Aceña. No faltó quien, con gran conocimiento de la política, señalara el hecho de que Soria había equivocado el procedimiento en la petición de la senaduría vitalicia, refrendada con gran empeño por el Sr. Vizconde de Eza. Pero el hecho fué que al Sr. Aceña se le postergó una vez más y de ello, sin discutir la bondad del procedimiento puesto en acción, protestamos todos los sorianos.

De que la merced está justificadísima para el noble y desinteresado patriota, no tiene duda nadie. Representa el mayor ejemplo de consecuencia y de lealtad políticas habido en España. Y en la política y para el provecho de Soria, puso siempre su voluntad, su inteligencia y su bolsillo. Y el Sr. Martínez-Asenjo me decía: —yo tengo muy buena amistad particular con el conde de Romanones, y en cuanto lo vea he decirle esto. Si quieres reparar una injusticia cometida con un hombre bueno y, además, hacerte popular en Soria, no tienes más que otorgar la primera senaduría vitalicia a D. Ramón B. Aceña.

Creemos que esa petición la repetirán otros políticos prestigiosos cerca del jefe del Gobierno. ¿La atenderá el señor conde de Romanones? ¿Quién lo sabe!

Sea de ello lo que quiera, nadie osará descartar de la candidatura oficial para la próxima elección de senadores al Sr. Aceña. La provincia tan sumisa de ordinario a las exigencias ministeriales, demostrará en esta ocasión que su paisano tiene aquí una representación vitalicia, ajena a los poderes y a las combinaciones oficiales. Y también para el Sr. Martínez Asenjo será candidato indiscutible el buen D. Ramón, y seguramente para todos los demás representantes.

Al día siguiente tuve el gusto de visitar en su habitación del hotel Colón a mi respetable y querido amigo. Me repitió lo que me había dicho en su casa de Valdeavellano de Tera el último verano. —Yo tengo contrato con el Todopoderoso para que me deje vivir hasta los 100 años. Después, él puede hacer lo que quiera.

Encontré bien de salud al señor Aceña y en perfecto equilibrio sus facultades mentales. Es asombroso este hombre con sus 86 años.

Quieras ó no quieras, me hizo sentar en su propia butaca, y con-

versamos agradablemente una hora.

Me expresó lo ocurrido con el gobierno del Sr. Dato en relación con su senaduría y saqué el convencimiento de que el hombre bueno y confiado estaba siempre sobre el político, aun siéndolo de tan buena fe como él.

Tuvo la sinceridad de decirme un acto suyo, honroso en todo caso, pero quizá perjudicial para satisfacer ambiciones. Y fué un acto natural, porque él no se sintió nunca ambicioso de nada. Pero tiene la convicción de que al fin ha de hacerse justicia por quien puede y está por encima de los compromisos de partido.

Entretanto, él me anunció su propósito firme é inquebrantable de venir otra vez a merecer la confianza y el honor de sus paisanos para que les represente en el Senado. Nadie podrá disputarle esa representación mientras viva, y que sea mucho tiempo todavía.

Me despedí del honorable é ilustre soriano, deseándole un buen invierno, y al estrechar nuestras manos, sentí aún el vigor de un hombre que conserva la fortaleza física juntamente con su grandeza de alma, más grande según aquella decrece con el peso de los años.

JOSÉ M. PALACIO.

## Crónica barcelonesa

Con un tiempo espléndido se despiden en esta capital el fatídico año 1915, y al darle el último adiós, hacemos votos para que, el que comienza, sea más benévolo con la humanidad y no registre en su transcurso los terribles acontecimientos de su antecesor.

Probablemente comenzaremos el año nuevo con dos ó tres huelgas que se anuncian, sobre todo una muy importante de albañiles, los cuales piden un aumento de jornal de 50 por ciento, para poderse nivelar con el coste actual de las subsistencias. En el fondo tienen razón, aunque nos parece muy exagerada su pretensión, pues si todos los oficios hacen lo mismo bonito año vamos a pasar, entre huelgas y carestía de viveres.

La política está muy excitada a consecuencia de la primera sesión que ha celebrado el Ayuntamiento, para el nombramiento de tenientes de alcalde y demás cargos concejiles. Los regionalistas han derrotado por completo a los radicales (que son los dos bandos que se disputan el gobierno de la ciudad), por el apoyo que les han prestado los carlistas y liberales. El Sr. Lerroux, les había ofrecido una inteligencia para el reparto de cargos, pero no han llegado a una avenencia. El alcalde que votó con los radicales no ha podido evitar que estos se retiraran de una manera teatral del Consistorio.

Novedades teatrales hay esta semana, el éxito brillante del festival «Barrientos», de que hablamos en la anterior crónica. Esperamos que el resultado pecuniario será también importante.

El estreno en Novedades del «Reino de Dios», comedia de Martínez Sierra acerca de la cual dicho señor

ha enviado a los periódicos una aclaración, para que cierta parte del público no se llame a engaño. La idea es bastante original, aunque quizás moleste a algunas personas, que principalmente para exhibirse, toman parte en obras de beneficencia. Aunque el Sr. Martínez Sierra se muestra muy entusiasta de la organización benéfica en Barcelona, la gente aquí no participa de la misma opinión. En el mismo teatro anuncian las últimas representaciones de la compañía Borrás Bárcena y la presentación para el 7 de Enero de la compañía de Mr. Lucien Guitry del teatro de la Porte de Saint Martín, y más tarde de la notable compañía Caramba, tan conocida y apreciada en esta capital.

La genial artista María Barrientos ha reunido en su casa a varias familias aristocráticas y a muchos artistas catalanes para despedirse de ellos, pues uno de estos días se embarcará con rumbo a Nueva York en donde ha sido contratada en el «Metropolitano» para cantar *Lucia de Lammermoor*, *El pescador de perlas*, (que lo cantará por primera vez en francés, para lo cual ha recibido ahora con motivo de su brillante actuación en la Opera de París, repetidas lecciones de dicción de Madame Coquelin,) *Traviata*, *El barbero de Sevilla*, *Hugenotes* y *Rigoletto*. Para su debut con *Lucia* ha sido ya vendido todo el teatro.

Su permanencia allí será de larga duración.

Según parece, el que se apoderó de los cinco décimos de la Lotería de Navidad, de que hablamos en nuestra anterior crónica, los ha enviado al lotero bajo sobre, lo cual suponemos dará gran satisfacción al vecindario de San Juan Despi por lo muy repartido que estaba entre ellos.

CORRESPONSAL.

## SENSACIONES

### Pesimismo.

Hemos abandonado el amable brasero. Atardece. El reloj ha marcado con vibrar agudo, una hora que señala la proximidad de la noche. Desle el ventanal miramos el gesto hosco del campo y se escucha la caución monacorde del viento al pasar por entre las ramas desnudas de los chopos. Tiene todo una gran uniformidad gris. Solo ante la frescura de las plantas de unos huertos fronteros y de la nota suave de los trigales apenas nacidos—gota de color y luz—se detienen las pupilas a recoger una sensación de vida. Lo demás agoniza lentamente, siempre igual, desolado y monótono. No hay un monótono. No hay un detalle, una pincelada, un trazo inseguro ó firme, que se destaque y amenice la cansada perspectiva que se alarga indansable.

El horizonte solo conoce de un momento que turbará de cuando en cuando la claridad de la nieve.

Emprendemos la caminata por un sendero ancho—nuestra ruta no olvidada—enlodado y en abandono. A la derecha se advierte un arroyuelo, cuyo caudal canta mansamente y «a su manera», no se sabe que remotas añoranzas, que

acaso no estén más que en nuestra mente al hacer el retorno á días lejanos. Unos olmos rígidos, cuyos brotes se alzan interrogantes, en los que solo se advierte la asperura de la piel, quebrada y renegrida en despojo de vestidura, se unen en la orilla. Y con la tristeza y la hosquedad del ambiente, con su aspecto inquietante, riman los vidrios también sin vigor, el cielo sin azul y hasta las casas miserables y agrietadas que agrupan su carroña cual si consolaran unas con la vetustez de las otras. ¿Quién sabe si también el alma de estas gentes, es como estos campos y no pasó por ella el mismo rafagazo de pesadumbre! ¿Quizás los espíritus de los lugareños están á tono con sus vestiduras de sordidez, que no resaltan sobre las «tierras pardas» que riegan humildes! Acaso en sus días de agobio no hay un amanecer liberador, de claridad, que prenda luz de esperanza en sus corazones y ahuyente, siquiera en un instante muy alto, las sombras que pueblan su caminar! Más misereros que su hermano el campo, no reciben la caricia de bendición de un sol renovador, que deshiele en tristeza y la haga risa, como hace corriente jocunda y bienhechora la nieve que le cubriera.

Removiendo bravamente la tierra, hundidos los pies en el barro, sin desmayos ni quejas, los encontramos en estas tardes de crudeza.

Hacen un alto breve para saludarnos y siguen en su rudo laborar. No falta algún mozalbete—mejor diríamos un «chiquillo»—que creyérase no podía ni con la pala y sin embargo, la hunde fuertemente para alzarla en seguidallena de tierra. Aún le queda tiempo de lanzar una copla de amor ó regocigar con sus decires al pasajero. Y es su cantar más vibrante y su charla más pícaro, cuando resbaló por su garganta la gulosidad del vino reidor. Encarna el optimismo, con su inocencia, dada por los años, en este ambiente de secura y encogimiento. Bienhaya su edad que pone armonías locas en sus labios aunque al caminante le llene de angustia cuando alza la mano juvenil y encaldecida ya para secar el sudor de su frente que no he sabido de besos y si de inclemencias.

Pero entre todos, la que más intensamente nos emociona, es una joven que sigue á la yunta—tardos jumentos rucios como el de Sancho—turbando su caminar con algún que otro grito que anime la cansina marcha de los bestias.

Nos detenemos á saludarla y ganosos de ahondar en su vivir. Sus años apenas son más de veinte. En su cara, que no acusa belleza alguna, hay una huella de resignación. Sus ojos pequeños, de mirar turbio, lacrimosos por el descuido y la ausencia de higiene, se inclinan mansamente al suelo.

Se curva el cuerpo por la costumbre. Los pies no servirían para el zapato del cuento. Los deformarían las abarcas, las andanzas por laderas y vericuetos, la media gruesa y áspera. Y á buen seguro que sus manos no recuerdan las de Boticelli, anchas como están por el trabajo, con escisiones y rasguños.

Ma pregunta por Madrid con algo de melancolía, temblándole la voz. —Qué hermoso será aquello—dice. Allí las mujeres no irán á labrar!

—No—replico. Sin embargo, también existe miseria, también luchan y enferman por el estuero.

—Pero es distinto...

Hace una pausa y mira lejos... Luego sigue:—Ya ves. Se murió mi padre... Mi hermano y yo tenemos que hacer lo que él hacía. ¿Qué remedio!..

Murmuro unas frases compasivas y me despido. Al alejarme pienso en la irredención de estas sin ventura que nunca supieron de juventud ni de amor, esas dos cosas excelsas que señalan el trazado más bello á la vida. Solo miseria, dolores y lágrimas. Recuerdo que no se dondeleí—acaso lo dijera yo mismo—que «el dolor hace sagrada á la mujer». El último reflejo de la luz rueda en la nieve de la sierra distante.

Tras de la yunta sigue aún esta desgraciada, sin levantar del surco su rostro, en el que han dejado su injuria el esto con su lumbre, el invierno con su impiedad y sobre todas—hasta sobre la que señala trazo negruzco á lo largo de él—el pesar y la miseria llenan una página pesimista y cruel.

LUIS HERRERA.

### Del Concejo y sus ediles.

Constitución del nuevo Ayuntamiento

Completamos la reseña de la sesión constitutiva del nuevo Ayuntamiento con los siguientes informes:

El alcalde saliente Sr. Giménez en el discurso resumen de su gestión hizo notar las mejoras de mayor relieve verificadas durante la misma y que son estas:

Ampliación del abastecimiento de aguas.

Deslinde del monte «Pinar Grande».

Construcción de la casa de autopsias.

Ampliación de locales en la Casa Consistorial.

Mejoras en la plaza de toros.

Reformas en aceras y empedrados de las calles.

Construcción de alcantarillas.

Ampliación de la repoblación de pinos en la Alameda de Cervantes.

Reformas de las fiestas de San Juan.

Gestión para la construcción de la Casa de Correos y Telégrafos.

Terminó diciendo que se hallan satisfechas todas las atenciones municipales y que deja en arcas más de 1.000 pesetas en metálico.

El primer teniente-alcalde D. Mariano Vicén Cuartero dió cuenta al pueblo de su gestión durante 18 años de representación concejil en los siguientes términos que transcribimos de El Avisador Numantino.

Al entrar en el Ayuntamiento encontré allí un verdadero desbarajuste administrativo que casi le amilanó en los buenos deseos que llevaba. Se debían al personal nueve meses de haberes y no se pagaba á nadie. El crédito de la Corporación era absolutamente nulo.

Probó entonces á ejercer allí, con pocas esperanzas, su constancia en el trabajo en pró de los intereses locales comenzando por procurar el restablecimiento del crédito municipal y tropezó desde un principio con la falta de autonomía que tienen los Ayuntamientos, con lo exiguo y ficticio del presupuesto y con las grandes necesidades sentidas en la población.

Las corporaciones de que fué

miembro, se dieron pronto cuenta de que era preciso hacer unos presupuestos verdad, ajustando los gastos á los ingresos y con tal proceder, tuvo la satisfacción de ir pagando créditos antiguos, además de atender las cargas anuales, llegando á ver el superavit en los referidos presupuestos.

Su conciencia se halla tranquila por entender que ha cumplido con su deber y no hace caso á las censuras, aunque las ha recibido tan acres como infundadas, por entender que á la crítica tiene que exponerse toda persona que ejerza un cargo público.

Le preocupó siempre la falta de aguas en la capital y sin preocuparse de lo que se escribió en pró y en contra de asunto tan debatido en aquellos tiempos, ajustándose á un proyecto muy bien hecho, puesto que no ha fallado en ninguna de sus partes, sobre todo en la parte económica, ya que hoy la renta que este servicio proporciona al Ayuntamiento es mayor que la calculada.

La renta de Propios le preocupó también grandemente por lo expuesta que se halla á ser mermada por las disposiciones del Poder central y tuvo especial empeño en transformar el capital que el Ayuntamiento poseía en esa clase de riqueza, en obras que en vez de un interés del 4 por ciento que producía aquella, rentan, la que menos, más de un doble.

Hizo en sus distintas épocas de Alcalde la desviación del arroyo de la Ciudad, la Casa Ayuntamiento, la modificación de las fiestas de San Juan y otras mejoras de gran interés.

Ningún Ayuntamiento de los que fueron hace más de dieciocho años, ha dejado nada visible que recuerde su gestión en beneficio del pueblo. Al cesar hace dos años en el cargo de Alcalde, dejó en las arcas municipales unas 35.000 pesetas y satisfechas todas las atenciones.

Habla de los empleados municipales diciendo que entre los que constituyen el ramo de policía los hay tan dignos de consideración como D. Calixto Pereda, cuya labor no puede ser más cuidadosa ni más honrada, pero en ese ramo hay algo que necesita variarse para mejorarle.

En cambio los funcionarios de oficinas son todos modelos de constancia, laboriosidad y buen criterio. Tan excepcionales dotes, entiende que están muy mal retribuidas, porque hay empleados que cobran sueldos irrisorios y hacen servicios de excepcional importancia. Aconseja á los Ayuntamientos sucesivos que estimulen tan buenas cualidades de sus funcionarios gratificándoles sus servicios en relación con el valor del trabajo realizado y de las exigencias actuales de la vida. Da las gracias al Alcalde por la cariñosa despedida dirigida á los concejales salientes.

Termina asegurando que en aquella casa, de que sale con la satisfacción del deber cumplido, deja afectos muy hondos de los que acaso no se despida mas que hasta luego.

D. Isidro Ramírez saludó al pueblo soriano representado en el salón de sesiones por numeroso público y dedicó fervorosos elogios á los señores don Ramón Benito Aceña y marqués del Vadillo.

D. José Giménez despidió cariñosamente á los concejales que cesan.

El Sr. Aparicio Lapuerta hizo también cariñosa despedida y

elogió la Administración municipal soriana. Entiende que el patrimonio del Ayuntamiento es susceptible de mayores rendimientos.

El Sr. Sanz Oliveros recomendó á los ediles entrantes que estudien preferentemente la municipalización del alumbrado eléctrico.

El nuevo concejal D. Juan Brieua Ruiz, por ser el que obtuvo mayor número de votos presidió el Ayuntamiento entrante, saludó á todos con frases sencillas y sinceras, dió las gracias al pueblo por haberle elegido concejal para cuyo cargo está animado de los mejores deseos en beneficio de los intereses del vecindario.

A continuación tomó juramento al nuevo alcalde señor Sainz de Robles, quien, ya en la presidencia saludó á todos y felicitó á los concejales que cesan por su acertada gestión.

Hace presentes los buenos deseos y firme voluntad que tiene para el desempeño de su cargo en beneficio de Soria para cuyo efecto recaba el concurso de todos y el de la Prensa local.

Después manifestaron también sus buenos propósitos los señores Urraca y Paniagua y terminó la sesión.

### Tribuna libre.

Bellotas adnamantinas.

Son fruto muy harinoso que no gusta al que es goloso.

Se producen en la encina de la villa adnamantina.

Que por ser desarraigada tienen forma muy variada.

Sobresalen las grotescas y abundan las picarescas.

Algunas son tan picantes que casi son irritantes.

Con éste fruto ordinario amasan un semanario

que católico se llama y á mi su intención me escama,

pues es su fin principal la gestión municipal.

practicada por Gonzalo á quien motejan de malo.

Lo intitulan «La Lucha» y lo emplean como ducha

para causar impresión en la pública opinión;

pero creo necesario le digan al Solitario

que el que en la sombra se esconde

es el orinal en donde

el día que yo le vea Domine labia mea.

Lo dirige Salocín con su asesor Valentín

orador muy elocuente de argumento contundente,

ayudado por Eduardo que es un poeta y un bardo.

El Mediquín y su hermano también suelen meter mano

y lleva la voz cantante el Domine en Alicante.

Si vas siguiendo la pista encontrarás un Miau... rista

y éste que sube de noche no escribe, pero vá en coche.

También mirando con lente se descubre á don Vicente

y sería una quimera no ver al señor Romera

pues de todo se critica por la noche en la botica.

Don Plácido, el pobrecillo pega fajas á porrillo

y el clérigo Victoriano le hace cantar á su hermano.

Todo el que lleva sotana «La Lucha» lee con gana,

y la esperan con afán los que la cara no dán.

Placidín que es muy marcial del Requeté es General:

Tras del cementerio alista á la juventud Jaimista,

obsequiando al batallón don Emilio con turrón,

con pasteles y con vino en su café Adnamantino,

que es Sociedad disfrazada pero de pública entrada.

De don Pepín... ¡nadad ¡nadad y menos de su mirada.

Colabora «Un Solitario» que dicen... reza el rosario,

pero si al Retiro vás en el Parque lo hallarás.

A vuela pluma escribió y su ciencia descubrió

aunque su intención insana al hombre saliole vana,

porque el honor intachado no puede ser mancillado

\*

Y aunque don Antonio en casa todo esto lo toma á guasa,

la tal mezcla de señores ha de sufrir sinsabores

porque hay un don Restituto que anuncia un día de luto

y don Frutos asegura otro día de amargura

y si despierta el Cacique pudiera saltar el dique

siendo preciso un Galeno que todo lo hiciera bueno

ó el Ingeniero pecuario que se halla tras del armario.

\*

Estas son las bellotas que da la encina

de la muy noble villa Adnamantina.

CANTA CLARO

Almazán 5-1-916.

### Ortopédico herniólogo en Soria

Hernias, desviaciones de la columna vertebral, (quebraduras) torceduras de las piernas y pies, parálisis infantil, abultamiento del vientre, etc. se curan ó se corrigen con nuestros aparatos especiales. Es necesario que se presente el propio enfermo á la consulta, pues se construyen para cada caso determinado.

Piernas artificiales.

Consulta en SORIA los días 15 y 16 del actual Enero, de once á una y de tres á seis, en el Hotel del Comercio, por el auxiliar del reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell.

En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, prelj, desde donde enviamos gratis nuestro libro sobre «Hernias» en relación con el aparato de que somos inventores. (Patente 27.791)

### NOTICIAS

Teatro Principal.—Para hoy tiene anunciado la empresa de este coliseo un importante programa de cine y variedades.

En la sesión infantil habrá regalos para los niños.

El Sr. D. Antonio Martínez Ballesteros nos ha remitido afectuoso besalamano en el que nos participa que se ha hecho cargo accidentalmente del mando del Gobierno militar de esta provincia desde el cual se nos ofrece.

Agradecemos la distinción que nos hace el nuevo Gobernador militar, y le ofrecemos nuestro humilde concurso para todo cuanto lo estime necesario.

Ha sufrido una innovación la Lotería Nacional que, seguramente, será bien acogida.

A partir del mes de Febrero, los sorteos serán tres cada mes, del mismo modo que se venía practi-

cando, pero con la variante de los precios.

Estos constará de un sorteo de 30 pesetas billete, 3 pesetas décimo, otro de 40 pesetas, 4 pesetas billete, 5 pesetas décimo. Queda por tanto suprimida la jugada de 10 pesetas décimo, que tan poca aceptación tenía.

En todos los sorteos habrá premio a la centena de cada uno de los tres mayores.

Los sorteos de Navidad se componen de billetes de 500 pesetas en lugar de los de 1.000

Con el triste motivo de cumplir mañana el primer aniversario del fallecimiento de la que fué bendecida Sra. D.<sup>a</sup> Casimira Echeverría viuda de D. Satorio Murillo, (q. e. p. d.) Ocurrido en Vigüera (Logroño) renovamos la expresión de nuestro sentimiento a su desconsoladas hijas D.<sup>a</sup> María y doña Adela Murillo y demás familia, y en especial a nuestro querido amigo el diputado provincial por el Distrito de Soria D. Camilo Sainz Zamora.

Ha sido nombrado director de la sucursal del Banco de España en esta capital el Sr. D. Manuel Hervás, que desempeñaba el cargo de cajero en la de Ciudad Real.

—Enhorabuena.

**Cantina Escolar.**—Muy pronto comenzará a funcionar esta meritisima institución en beneficio de los niños pobres.

Por lo que dice *El Avisador Numantino* faltarán recursos para que la Cantina funcione todo el tiempo debido. El colega se propone arbitrar recursos extraordinarios y solicita a tal fin nuestra modesta ayuda.

Conste que estamos en absoluto a su disposición.

Hoy ha salido para Madrid el inteligente arqueólogo, querido amigo nuestro, D. José Tudela. Feliz viaje.

Para esta noche a las nueve y media están anunciados en los círculos de la Amistad y Mercantil la celebración de bailes de Sociedad.

A los señores presidentes y demás individuos de junta les agradecemos la invitación que para poder asistir a los mismos nos han remitido.

**Varietés.**—Han actuado con mucho éxito en el teatro Principal de esta ciudad, el afamado *Trio Batley* y la gentil bailarina *La Tolledanita*. Para los mencionados artistas números extraordinarios.

**Cocina Económica.**—Ha quedado constituida la nueva junta directiva de esta benéfica institución para el año 1916 con los señores siguientes:

Presidente D. Epifanio Ridruejo; Vice, D. Estanislao Martínez; tesorero, D. José Giménez; secretario, D. Gregorio García Mayor; vocales, D. Lorenzo de Velasco y D. Cándido Medina.

La banda de música «Lira Numantina» obsequió con una serenata el día 1.<sup>o</sup> del corriente al nuevo alcalde de esta ciudad nuestro estimado amigo D. Rafael Sainz de Robles.

**Ascensos.**—El teniente coronel de la guardia civil don Pedro Córdoba, que presta sus servicios en la comandancia de Valladolid a sido ascendido al empleo inmediato.

—También ha sido ascendido a primer teniente el Sr. D. Esteban Pérez, de la comandancia de Soria. Reciban ambos señores nuestra felicitación.

Después de pasar unos días en Soria ha marchado a Burgo de Osma nuestro querido amigo D. José Martínez.

«El Porvenir Castellano»

**TELÉFONOS**

Llame Vd. al n.º 62, si desea algún impreso ó consultar con la casa M. Reglero y Hermanos.

Plaza de Aguirre, 3, Soria

**Recaudación en Diciembre.**

—Lo recaudado por todos conceptos en Hacienda durante el mes de Diciembre último ha sido 62 886 481 pesetas, que da un aumento, comparado con los ingresos que se obtuvieron en igual mes de 1914, de pesetas 2.811.429.

Por derechos reales, los ingresos en Diciembre último han sido seis millones 018 226 11 pesetas.

Los ingresos por ese concepto fueron presupuestos para 1915 en 68 500 000 pesetas.

Comparado lo ingresado durante el año con la cantidad presupuesta, ha habido una diferencia de menos en la recaudación obtenida de 124 482,53 pesetas.

Por Aduanas, la recaudación en Diciembre último, con relación a la que se obtuvo en el mismo mes de 1914, nos ofrece las siguientes diferencias:

Los aumentos en aquél han sido: En petróleo y transportes, 241 mil 827 y 154.488 pesetas, respectivamente.

Las disminuciones han sido 708.399 y 16 232 pesetas, que corresponden a trigo y tonelaje.

Esta noche saldrá para Barcelona, nuestro querido amigo don Pascual Beltrán, representante de una importante casa catalana. Buen viaje.

Se encuentra en esta ciudad donde pasará unos días al lado de su apreciable familia nuestro querido amigo D. Alejandro Robles. Bien venido.

Hernias, Vientres, Voluminosos, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.  
**DOCTOR CAMPOS**  
Montera, 38, Madrid.  
En Soria el 27 de cada mes, Hotel del Comercio.

**Desde S. Petersburgo**

(De nuestro redactor).  
*La normalidad en la vida.*—Los restaurantes, los teatros y los círculos.—*Las relaciones entre los rusos y los ingleses.*

El extranjero que llega a Petrogrado en estos momentos y observa el aspecto de las calles, se cree que la ciudad está en completa calma, y que ningún incidente desagradable turba la vida de la nación.

A no ser por el gran número de soldados convalecientes que acompañados por damas de la Cruz Roja recorren las calles nadie sospecharía que el país lleva diecisiete meses de guerra, y que dos millones de soldados oponen tenaz resistencia a las fuerzas enemigas, que ocupan una gran parte del imperio.

La población ha aumentado de modo considerable desde el año pasado, calculándose este aumento en un treinta por ciento. La calma y la normalidad de la vida de-

penden, en primer término, de la distancia enorme que existe entre Petrogrado y las regiones de Oriunb y Riga, donde el enemigo no cesa en sus tentativas de avances.

Las tarifas de los tranvías han sido aumentadas; pero la extranjerización afluencia de viajeros hace que sea punto menos que imposible utilizar este medio de locomoción. La circulación de camiones y automóviles cargados de mercancías procedentes de fábricas y almacenes, dificulta aún más la circulación.

Los restaurantes aparecen atestados y en los establecimientos de moda es difícil encontrar una mesa disponible. En casi todos, agradables orquestas amenizan las comidas, a las cuales concurren gran número de soldados que en la actualidad se encuentran en Petrogrado en uso de licencia.

Los music-halls, y los propios restaurantes hasta hace poco estaban abiertos hasta las dos de la mañana, pero una reciente orden les obliga a cerrar a las once de la noche. Los teatros, en su mayoría continúan haciendo su temporada de invierno. En el teatro Michel actúa una compañía de teatro belga. El circo y el teatro María, hacen una campaña sumamente fructífera, lo mismo que el de la Opera, donde cada día que canta la eminente diva Chaliapine, el teatro presenta un aspecto imponente y las ovaciones son clamorosas. Esta gran artista que no se desdén en decir que es hija de una familia humilde, dió hace poco un concierto gratuito en la Casa del Pueblo.

Los círculos se cierran también a las once de la noche; por cierto que muchos de ellos se han convertido en hospitales.

Fuera de estas lógicas innovaciones, la vida en Rusia y sobre todo en la capital ha variado muy poco.

Si merece consignarse el espíritu de confraternidad, y de íntima relación que existe entre los rusos é ingleses que se encuentran heridos ó convalecientes en Petrogrado, Buena prueba de ello son las festividades religiosas celebradas con motivo del fusilamiento de Nisse Cavell y la admiración que inspira en toda Rusia el heroísmo de tan admirable mujer.

En la capital del Imperio no se han notado ó no se quieren notar las consecuencias de la guerra; la población parece no preocuparse de ella, aunque en el fondo de su alma sea la guerra su única pesadilla.

RUTOFF.

Petrogrado, Enero, 916.

**Al cerrar.**

(Por teléfono).

Conferencia con nuestro correspondiente en Madrid.

**La fiesta de hoy en Madrid**

La fiesta de los Reyes ha sido este año extraordinaria; nunca ha habido tanta animación por las calles ni se han hecho tantas ventas en juguetes.

A ello ha contribuido seguramente la esplendidez del día primaveral que disfrutamos.

**Manifestación obrera.**

**Alborotos y detenciones**

Ayer tarde se promovieron

nuevos alborotos por los obreros y trabajadores, siendo el motivo de su actitud hostil la crisis económica que ha empezado a sentirse en nuestra capital con motivo del encarecimiento de los artículos más necesarios para la vida.

Los manifestantes recorrieron algunas calles céntricas, pero al desembocar en la Puerta del Sol fueron disueltos por la fuerza municipal y practicaron algunas detenciones de elementos perturbadores.

Todo ello ha dado motivo para que el gobierno liberal empezara a estudiar el asunto con la detención que se merece, para conjurar la crisis, acordando dar comienzo el lunes en algunas obras con el fin de que no falte trabajo a los obreros.

**Los aranceles**

**Estudios económicos del Sr. Urzaiz.**

Las últimas reformas arancelarias del actual ministro de Hacienda, han causado excelente efecto entre la masa general del país. No obstante estas acertadas disposiciones que prometen disipar al menos por el momento, el problema de las subsistencias, han hecho que

al ser conocidas de cerca por los acaparadores, éstos pongan el grito en el cielo.

**De Barcelona.**

**Continúa la huelga.**  
Telegramas de Barcelona manifiestan que todavía no se ha logrado solucionar la huelga planteada por los obreros del ramo de construcciones.

**DE LA GUERRA**

Prosiguen las tropas del Zar atacando con encarnizamiento las posiciones alemanas de Galtzia.

A pesar de los esfuerzos realizados para romper el frente de Besarabia, se han visto obligados después de varios intentos, a desistir de tal empeño.

El ejército alemán será reforzado inmediatamente en este frente, donde han construido, aprovechando todas las alturas, una tercera línea de trincheras.

—Las últimas noticias hacen preveer un ataque inmediatamente a Salónica.

A.

**PARA LOS AGRICULTORES APARICIO Y LEDESMA**

**Abonos de quemadero**  
El mejor de todos los abonos.  
Caballeros, 15, Soria —21—

Use usted tarjetas de pergamino. Son las mejores. Imprenta de este periódico.

**REEMPLAZO de 1915.**

Se verifican substituciones del servicio en Africa a todos los reclutas del actual reemplazo; contratación antes del sorteo. Precios y condiciones dirigirse a don Manuel Castañera, Virgüera de la Vega, 4, Madrid, y al representante D. Juan Aparicio Gil, Procurador Plaza de la Leña, 4, en Soria.



**EL MEJOR REMEDIO para el ESTÓMAGO**  
BICARBONATO DE SOSA QUIMICAMENTE PURO  
**TORRES MUÑOZ**  
En polvo y en comprimidos  
ANTIRREUMÁTICO, ANTIGOTOSO, ANTIDIABÉTICO. Cuidado con las imitaciones, que son perjudiciales.

**“EL PORVENIR CASTELLANO”.—SORIA**

Periódico independiente.—AÑO V.—Se publica los lunes y jueves. Plaza de Aguirre, 2.

Los labradores prefieren esta publicación a otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Información telegráfica de nuestro correspondiente en Madrid.

De la guerra. Recibimos información directa de nuestros correspondientes en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Petrogrado.

A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestros correspondientes en Madrid.

En Buenos Aires, tenemos un activo correspondiente que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan a todos nuestros compatriotas.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

**BOLETIN DE SUSCRIPCION**  
Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sírvese suscribirme a ese periódico.—(Dirección y firma):

Soria.—Imprenta de Marcelo Reglero y Hermanos.—Plaza de Aguirre, 2.

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES

Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios...

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró. PRECIO: Una peseta caja.—Exijanse en todas las farmacias y droguerías de España

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria. Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones. —Médico oculista. —Ginecología y partos. Consultas y operaciones a domicilio. —Gratis a los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos. SAN LEONARDO (Soria) En Vintuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos a ofrecer a todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo a los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que desean un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo

de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende a la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detallaba que va sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Diez cupones como el presente,

dan derecho a una Ampliación fotográfica Regalo de «El Porvenir Castellano».

EL PORVENIR CASTELLANO

PUBLICIDAD

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 1', 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias:

A dos columnas, 6,50 pesetas. A tres id. 9,50

Anuncios en primera plana:

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas. Idem idem 10 0'15 Idem idem 12 0,20

En segunda ó tercera:

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas. Idem idem 10 0'10 Idem idem 12 0'15

En cuarta plana:

Precios especiales.

Recibos inquilinato.

Pídalos a M. Reglero y Hnos.

Un ciento; 60 cts.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

DE

ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, cañeas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

CHOCOLATES

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.



NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y Aceña, 15.

Teléfono, número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores.

Premiado con medallas de oro

LA ARAGONESA

Frutería de Gonzalo Irigoyen.-SORIA

Marqués del Vadillo, núm. 1.

Pongo en conocimiento del público que ha quedado instalada una tienda de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se expenderán á precios económicos.

Almacén de coloniales Fabrica de jabón y lejía líquida

Pedro Lorente.

Estudios, 2 y 4.-SORIA

Teléfono núm. 54.

PARA LOS AGRICULTORES APARICIO Y LEDESMA

Abonos de quemadero

El mejor de todos los abonos.

Caballeros, 15, Soria -21-

«LA ESPAÑOLA»

Gran fábrica de baldosas hidráulicas

de Indalecio del Río.

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FABRICA Y DESPACHO: -20-

Plaza del Carmen, 24, Soria

62

TELÉFONO.—Si desea algún impreso con urgencia ó consultar con M. Reglero y Hermanos, llame al número

62

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fe, 2440 Buenos Aires.

Impresos.

Los más económicos, M. Reglero y Hermanos, Plaza de Aguirre, 2.

Esquelas de funeral, clase superior, á 5 pesetas 100

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de seda, lana y algodón, confeccionados á máquina. Canalejas, 66; tienda Soria.

Ampliaci nes fotográficas inalterables. Reproducciones Talleres y oficinas: Colegiata, 5, Madrid

Trabajos fotográficos Placas, -carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6. CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

FUERZA VIGOR JUVENTUD LIXIR CALLO. ESTO AGRADABLE EFECTO RAPIDO. Fórmula Aprobada en 1897 por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA para combatir la NEURASTENIA, ANEMIA y DEBILIDAD GENERAL.

Miranda, sastre VALLADOLID. Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid. Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA Canalejas, 9.

CONTRALATOS PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO En farmacias y droguerías. 0'50 Paquete. Es el mejor tónico y nutritivo para convalescientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Pídense en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.